

<b>Zeitschrift:</b>	Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
<b>Herausgeber:</b>	Association pour la défense des intérêts du Jura
<b>Band:</b>	38 (1967)
<b>Heft:</b>	12
<b>Vorwort:</b>	A la découverte de l'Amérique
<b>Autor:</b>	Association pour la défense des intérêts du Jura

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# LES INTÉRÊTS DU JURA

BULLETIN DE L'ASSOCIATION POUR LA DÉFENSE DES INTÉRÊTS DU JURA  
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXXVIII<sup>e</sup> ANNÉE

Paraît une fois par mois

N° 12 Décembre 1967

## SOMMAIRE

- Impressions USA-Canada, par Virgile Moine, ancien conseiller d'Etat  
I. Redécouverte de New York et de Washington — Un aperçu du problème noir  
II. Vers les grands lacs, sur la piste des pionniers : Cleveland, Chicago, Detroit, le Niagara  
III. Boston et l'université américaine. IV. Montréal — Le Québec et ses problèmes

## A la découverte de l'Amérique

*M. Virgile Moine, depuis qu'il a quitté la Direction de l'instruction publique du canton de Berne, l'an passé, tout en conservant de multiples activités au service de la collectivité, est devenu un infatigable voyageur. La curiosité toujours en éveil, doué d'un sens aigu de l'observation, il parcourt le vieux comme le nouveau continent, s'informant des problèmes, découvrant les hommes, comparant le passé au présent, mettant en parallèle les réalités d'ici et d'ailleurs.*

*Au début de cette année, l'ADIJ avait eu l'honneur et le plaisir de consacrer un fascicule tout entier des « Intérêts du Jura » (N° 1, janvier 1967) aux impressions que M. Moine ramenait d'un voyage fait en 1966 aux Etats-Unis. Tous nos lecteurs avaient apprécié ce document très vivant et solidement documenté sur le Nouveau-Monde.*

*Fasciné par l'Amérique, M. Moine y est retourné récemment et il a bien voulu nous livrer un nouveau journal de voyage que nous sommes heureux de publier aujourd'hui. L'auteur y fait montre des mêmes qualités que dans son premier récit : le reportage est vivant et coloré, les sujets les plus divers sont abordés, et tout au long de ces pages l'intérêt ne faiblit point.*

*Si les premières étapes sont à nouveau New York et Washington, villes par lesquelles le voyageur européen aborde immanquablement les Etats-Unis, d'autres centres ont attiré cette année M. Virgile Moine, en compagnie duquel nous visitons Cleveland, Chicago, Detroit, etc. Ce ne sont d'ailleurs pas que les centres urbains qui intéressent le visiteur, mais également l'autre Amérique, celle des campagnes, l'Amérique quotidienne et anonyme qui mérite aussi d'être découverte. Aux descriptions du pays s'ajoutent d'intéressantes réflexions sur des problèmes humains comme le problème noir ou la formation scolaire et universitaire.*

*M. Moine a complété son périple à travers les Etats-Unis par une incursion en terre canadienne. Montréal et le Québec constituent la dernière étape de son voyage en Amérique et lui donnent l'occasion d'évoquer le problème de la minorité francophone du Canada, dont on parle tant depuis quelques mois.*

*Tous nos lecteurs, en compagnie de M. Moine, feront un voyage aussi agréable qu'instructif.*

ADIJ